

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 29 (1949)
Heft: 4

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous aisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57) où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

B. I. T. La participation des organisations professionnelles à la vie économique et sociale en France. — Etudes et documents, nouvelle série, n° 9, in-8°, 237 pages, 5 fr. s.

Le Bureau international du Travail s'est toujours beaucoup préoccupé des expériences de collaboration dans le domaine économique et dans le domaine social entre les employeurs et les travailleurs et entre les organisations professionnelles ouvrières et patronales et les pouvoirs publics, qui se sont déroulées dans le monde depuis 1920.

Cet ouvrage n'est pas seulement une analyse des textes légaux et réglementaires qui ont institué et organisé les multiples formes de coopération dans la communauté française entre les pouvoirs publics, les employeurs et les travailleurs ; il est aussi le fruit d'une mission effectuée en France par deux fonctionnaires du Bureau. La première partie de cette étude est consacrée à la participation des organisations professionnelles à la détermination de l'activité économique et sociale sur les plans national et départemental, la seconde aux industries et entreprises nationalisées, et la troisième à la coopération sur le plan de l'entreprise.

En bref, cet intéressant ouvrage donne essentiellement un aperçu des méthodes et des organismes de coopération existant en France au début de l'année 1948. Nous le recommandons vivement à nos lecteurs pour son objectivité et sa présentation.

G. B.

ALBERT THOMAS. Politique sociale internationale. — Genève, Bureau international du Travail, 1947, 162 pages, 4 fr. s.

Cet ouvrage est constitué par des extraits de discours, de rapports, d'articles d'Albert Thomas, relatifs à la période où, de 1920 à 1932, année de sa mort, il présida à Genève aux destinées du Bureau international du Travail. Ils ont été choisis sans plan rigoureux et ne sauraient constituer un ensemble systématiquement ordonné. Les citations ont été simplement groupées par matières. On a essayé surtout de dégager d'un matériel énorme quelques vues et suggestions caractéristiques sur les sujets qu'Albert Thomas avait le plus à cœur.

Le Bureau international du Travail, la législation et la justice sociales, les relations entre l'économique et le social, la réorganisation économique, la paix : sur ces thèmes fondamentaux, Albert Thomas a, durant des années, parlé, écrit, enseigné, discuté avec une ardeur que la mort seule a pu éteindre. Beaucoup d'extraits de cet ouvrage gardent une actualité brûlante en dépit des événements accumulés. Leur valeur d'enseignement est certaine.

G. B.

Annuaire général de l'exportation et des foires économiques mondiales. — Paris, Editions Slog, 1949, 666 pages, 1.800 fr. fr.

Cet annuaire comprend deux parties essentielles :

1^o Le répertoire professionnel des firmes françaises exportatrices (métropole et territoires d'Outre-Mer) avec signalisation permettant de distinguer les professionnels import-export des producteurs, et mention des syndicats intéressés. Grâce à une classification spéciale, toutes les rubriques intéressant une même profession se trouvent groupées.

2^o Une documentation internationale avec, pour 64 pays, les adresses de tous les organismes qualifiés pour aider les exportateurs français à trouver de nouveaux débouchés ou obtenir des références commerciales sur leurs correspondants.

Cet important ouvrage tri-lingue, remarquablement présenté et facile à consulter, est appelé à rendre les plus grands services dans toutes les transactions internationales.

G. B.

W. BUCHLER. Les exportations productives. — Paris, Editions Dunod, 1949, in-8°, 162 pages, 450 fr. fr.

L'auteur présente, en une série de monographies, une étude détaillée des débouchés qui s'offrent aux exportateurs dans les principaux pays d'Europe, d'Asie, d'Afrique, d'Amérique et d'Australie. Pour chaque pays envisagé, il examine les points particuliers suivants : étude du marché, compétition des importateurs, psychologie des acheteurs locaux, technique des opérations commerciales (méthodes de prospection, de vente, modalités de règlement des affaires traitées).

L'ouvrage apporte ainsi une documentation indispensable aux exportateurs de tous pays ainsi qu'aux élèves des Ecoles supérieures de commerce et des Hautes études commerciales pour

lesquels il constitue un complément attrayant du cours de géographie économique du monde.

G. B.

LUCIEN FULPIUS. Le crédit hypothécaire en Suisse. — Genève, Editions Radar, 1948, in-8°, 29 pages, 2,80 fr. s.

Cet intéressant opuscule, qui a paru dans la collection « Les Cahiers de l'Actualité économique », est un guide précieux entre les mains du propriétaire foncier et un *vade-mecum* de tous ceux qui désirent obtenir un prêt hypothécaire.

Nous relevons principalement les chapitres suivants : « Du crédit individuel au crédit organisé » — « L'hypothèque » — « L'endettement hypothécaire » — « Les établissements de crédit foncier suisse » — « Les centrales d'émission de lettres de gage » — « Les caisses de crédit mutuel » (Système Raiffeisen) — « Politique et technique de l'emprunt et du prêt » — « Comment obtenir un prêt hypothécaire ? » — « Le taux » — « Les amortissements » — « L'ouverture de crédit et le crédit de construction ».

L'auteur, qui est docteur en droit, a complété son étude par un petit dictionnaire des termes techniques, une bibliographie relative au crédit hypothécaire et une liste des principaux textes légaux intéressant le droit hypothécaire et bancaire. Cet ouvrage est préfacé par M. J. Fischbacher, directeur de la Banque cantonale de Zurich.

G. B.

ROBERT GRUSS. Flotte marchande française. — Société d'Editions géographiques, maritimes et coloniales, Paris, In-8°, 283 pages.

Nous signalons ici à l'attention de nos lecteurs, un excellent ouvrage sur la flotte marchande française qui était jusqu'à présent méconnue du public. La flotte de guerre avait son album, il ne manquait pour que la collection soit complète que l'ouvrage de M. Gruss.

M. Gruss a essayé de rendre son livre, aussi attrayant que possible en joignant à ses données techniques des photos aussi nombreuses que variées, donnant ainsi une nette image des navires qu'il décrit minutieusement.

J.-L. S.

LES GUIDES DU DÉTAILLANT. Le Marchand de Nouveautés. — Paris, Editions Spid, 1948, In-8°, 192 pages, 2,32 fr.

Le « Marchand de Nouveautés » est le premier volume d'une collection « Les Guides du Détailant » dans laquelle le Centre d'Etudes du Commerce met à la disposition de chacun l'expérience des meilleurs praticiens du commerce.

Le « Marchand de Nouveautés », dû à l'initiative de la Fédération Nationale de l'Habillement, Nouveautés et Accessoires, expose les techniques indispensables à la bonne tenue d'un magasin de nouveautés moderne, moyen, petit ou grand.

Les questions suivantes y sont particulièrement étudiées : emplacement et aménagement du magasin ; problèmes d'achat et de stockage ; vente, étalage et publicité ; comptabilité et statistiques.

CAMILLE GABRIEL. Le Plan comptable 1947 à l'usage des petites et moyennes entreprises. — Bordeaux, éditions Delmas, 1948, In-8°, 141 pages, 805 fr. fr.

Ce livre est avant tout un guide pratique destiné à servir d'instrument de travail pour toutes les personnes qui désirent mettre leur comptabilité générale en harmonie avec les prescriptions du plan comptable 1947 élaboré par la commission de normalisation des comptabilités et approuvé par arrêté du ministère de l'Économie nationale du 18 septembre 1947.

Son intérêt réside pour une part en ce qu'il groupe des renseignements dispersés dans plusieurs documents officiels et qu'il évite ainsi des recherches fastidieuses.

Nous avons reçu :

HERMANN RAUSCHING. Le temps du délire. — Paris, Librairie Universelle de France, 1948, In-16, 341 pages.

JEAN PARENTEAU. Calcul des prix de revient et comptabilité industrielle. — Paris, Cegos, 1949, In-8°, 200 pages, 2.000 fr. fr.

PHILIPPE ARIES. Histoire des Populations françaises et de leurs attitudes devant la vie depuis le XVIII^e siècle. — Paris, Editions Self, 1948, In-8°, 566 pages, 750 fr. fr.

PIERRE HAMP. L'Eternel. — Paris, Editions Self, 1948, In-8°, 329 pages, 360 fr. fr.